

Les journées d'études de Saint-Mandé pour l'enfance

Association 1901 - Président-fondateur : Docteur Guy SAPIREL - **14^{ème} édition**

A l'intention des acteurs socio-professionnels travaillant avec des enfants
Journées organisées par le CMPP de Saint-Mandé - Médecin-directeur : Docteur Jean-Marc BENKIMOUN
Association gestionnaire : APCT

Samedi 5 avril 2014 de 8h45 à 13h

À QUEL SIGNE SE FIER ?

Président de séance : **Docteur Jean-Marc BENKIMOUN**

Pédopsychiatre, Psychanalyste, Médecin-directeur du CMPP de Saint-Mandé

Ouverture par le Maire de Saint-Mandé

• QU'APPELLE-T-ON SYMPTÔME CHEZ L'ENFANT ?

Docteur Patrick Landman

Psychiatre - Pédopsychiatre - Psychanalyste
Juriste - Ancien Président d'Espace Analytique
Président de STOP DSM

• LA QUESTION DES INTERDITS DANS L'ÉDUCATION DU JEUNE ENFANT

Marie-Hélène Malandrin

Educatrice spécialisée et Psychanalyste,
Co-fondatrice de la Maison Verte



Illustration de Armelle Chabaud



La journée se tiendra au **Val Mandé • Salle Piccadilly**

7 rue Mongenot (en face de l'Hôtel de Ville de Saint-Mandé)

Participation gratuite, sur demande, au CMPP

135-137 avenue Gallieni à Saint-Mandé - 01 48 08 46 62

Invitation

Programme

À quel signe se fier ?

Président de séance : Docteur Jean-Marc BENKIMOUN

Pédopsychiatre, psychanalyste, Médecin-directeur du CMPP de Saint-Mandé

- **8h45** Accueil des participants

- **9h** Ouverture par le Maire de Saint-Mandé

- **9h15** Introduction à la matinée par le Docteur Jean-Marc BENKIMOUN

- **9h30**

QU'APPELLE-T-ON SYMPTÔME CHEZ L'ENFANT ?

Docteur Patrick Landman

Psychiatre - Pédopsychiatre - Psychanalyste

Juriste - Ancien Président d'Espace Analytique

Président de STOP DSM

Auteur de "Tristesse Business" 2013 chez Max Milo et "Le Refoulement" 2013 chez Erès

Discussion avec la salle

- **10h30-10h45** Pause-café

- **10h45**

LA QUESTION DES INTERDITS DANS L'ÉDUCATION DU JEUNE ENFANT

Marie-Hélène Malandrin

Éducatrice spécialisée et Psychanalyste,

Co-fondatrice de la Maison Verte

ARGUMENT

« Quels sont les éléments qui pourraient nous indiquer qu'un enfant souffre ? » À cette question s'ajoute souvent : « Est-ce que c'est grave ? ». Ces questions peuvent se poser à propos d'un bébé ou d'un adolescent, et quel que soit l'âge de l'enfant, parents et professionnels s'accordent à penser que plus un traitement sera mis en place tôt, plus il sera efficace. Aujourd'hui, nous souhaitons ouvrir nos échanges en proposant deux approches possibles parmi les multiples incidences de ces questions.

Depuis longtemps, la médecine, les médecines, se sont dotées d'une sémiologie, c'est-à-dire d'un ensemble de signes révélateurs d'un dysfonctionnement qui en est la cause, et qui ainsi démasqué pourra être traité. L'étude des signes est étroitement associée à l'étude et à la classification des maladies appelée nosographie. Dans le champ qui nous intéresse plus particulièrement, depuis quelques années sont apparues une « nouvelle » sémiologie, et une « nouvelle » nosographie qui, revêtues d'un habillage apparemment scientifique et propulsées par voie médiatique, posent un certain nombre de problèmes importants que nous allons aborder.

La clinique nous montre tous les jours combien l'enfant déjoue les pronostics de celui qui se risquerait à en faire ! Et l'expérience qui se constitue au cours des rencontres avec les familles nous enseigne aussi bien : d'une part, qu'un enfant peut traverser même pendant un temps assez long un moment très préoccupant puis en sortir comme « indemne » ; a contrario, une « crise » semblant circonstancielle dure plus longtemps qu'on aurait pu le supposer et révèle ainsi une difficulté plus profonde. Ainsi, nous sont constamment rappelées la rigueur avec laquelle il faut observer et écouter les enfants, et la nécessité d'associer les signes pour les interpréter, ce qui impose notamment de tenir compte du contexte dans lesquels ils apparaissent.

Avant de donner la parole aux intervenants, je tiens tout particulièrement à souligner combien c'est en questionnant les enfants à propos de ce qu'eux-mêmes estiment être leur problème que ma sémiologie s'est établie le plus sûrement.

Discussion avec la salle

• 11h45

Conclusions par le Docteur Jean-Marc BENKIMOUN

Pédopsychiatre, psychanalyste, Médecin-directeur du CMPP de Saint-Mandé

• 12h Cocktail offert par la Ville de Saint-Mandé

La journée se déroule au Val Mandé, salle Piccadilly, 7 rue Mongenot,

Réponse souhaitée par téléphone au 01 48 08 46 62 ou coupon-réponse ci-joint

Le CMPP de Saint-Mandé a créé une association «**Les journées d'études de Saint-Mandé pour l'enfance**» qui organise chaque année une rencontre scientifique à l'intention de tous les acteurs socio-professionnels qui, dans le cadre de leur travail, ont à faire avec l'enfance.

Leur objet concerne : la santé physique et mentale, la pédagogie, la scolarité, la famille, les questions de société, culturelles, ethnologiques, juridiques et d'une façon générale toute problématique relevant de l'enfant, en privilégiant toujours une approche pluridisciplinaire.

1ère édition : La petite enfance

2e édition : Les pré-adolescents

3e édition : Pédagogie, apprentissages, psychothérapie (I)

4e édition : Pédagogie, apprentissages, psychothérapie (II)

5e édition : Souffrance(s) d'enfant (I) : Culture(s), intégration et handicap, deuil

6e édition : Souffrance(s) d'enfant (II) : Parents, enfants, scolarisation de l'enfant, handicap

7e édition : L'enfant dans la société actuelle

8e édition : Enfance et violence (I)

9e édition : Enfance et violence (II)

10e édition : Des lieux où peut s'exprimer le mal-être d'un enfant

11e édition : Qu'est-ce que la prévention psycho-pédagogique ?

12e édition : Quand le corps fait signe

13e édition : Crèche, école, des passages

14e édition : À quel signe se fier ?

Un **Conseil scientifique** aide à définir les orientations.

Il est composé des personnes suivantes :

Dr Guy SAPRIEL, Pédopsychiatre, psychanalyste, président d'Espace analytique

Dr Jean-Marc BENKIMOUN, Pédopsychiatre, psychanalyste, Médecin-directeur du CMPP de Saint-Mandé

Mme Stella BARUK, Mathématicienne, chercheur

Dr Maria LANDAU, Pédopsychiatre, psychanalyste, présidente de l'APCT

Mme Catherine VANIER, Psychanalyste, présidente de l'association Enfance en jeu

Dr Aldo NAOURI, Pédiatre

M. Jacques SALIBA, Sociologue, maître de conférences

Mme Geneviève TOUATI, Avocate

Dr Alain VANIER, Psychiatre, psychanalyste, professeur de psychopathologie et de psychanalyse à Paris VII

La Mairie de Saint-Mandé a accepté de parrainer, comme chaque année, ces journées et la logistique afférente à leur organisation. Nous l'en remercions.